



Agroécologie  
& Solidarité

REVERDIR LE SAHEL



agroecologie-solidarite.org

## Newsletter décembre 2022

Chers amis, adhérents et donateurs

### ENFIN DES NOUVELLES !

Comme vous le savez, nous avons lancé courant 2021, avec votre soutien, le projet d'Agroécologie & Solidarité **le plus ambitieux de ces dernières années** : « *Aménagement d'une parcelle maraîchère pour un groupement de 40 femmes au Sénégal* ».

Toutes les conditions étaient réunies pour en faire un succès : financement participatif réussi, quatre subventions conséquentes obtenues, un terrain identifié sur la commune de N'gueniène, et un groupe de femmes très motivé par le projet.

Mais l'Afrique nous réserve parfois **des surprises et des incompréhensions**. Au moment de clôturer le terrain, et alors même que nous avions eu l'accord de la mairie de N'gueniène, un groupe du quartier s'est opposé aux travaux...

Dans notre logique d'occidentaux, nous pensions que tout rentrerait rapidement dans l'ordre. Mais malgré de nombreux échanges avec les autorités locales, mettant en avant le caractère d'intérêt général de ce projet et l'absence de toute base juridique à la demande des opposants, aucune solution n'a pu être trouvée avec eux. Ajoutons que l'action se situait en pleine période électorale. Le Maire nouvellement élu a ensuite dû prendre connaissance des dossiers. Ainsi, une bonne année a été perdue et de nombreuses interrogations sur la poursuite du projet ont émergé.

Dernier espoir : une **mission au Sénégal en novembre** dernier pour redynamiser les relations avec notre partenaire, l'ANAA, et explorer les solutions permettant de remettre le projet sur les rails. Mission riche et rassurante, qui a permis de restaurer les liens et de mesurer la motivation des différents acteurs (dont les femmes du groupement).

**Agroécologie et Solidarité**

c/o Mante, 381 Route de Saint Genest, 07230 St Genest de Beauzon  
Tél: 07 82 68 10 70 / Email : [contact@agroecologie-solidarite.org](mailto:contact@agroecologie-solidarite.org)



Safi et sa famille devant leur puit récemment surcreusé

Nous avons également pu apprécier la qualité du travail réalisé entre 2020 et 2021 dans l'accompagnement des paysans (une quarantaine), qui constituait l'autre dimension des programmes avec la formation, l'assistance-conseil de terrain et pour certains, le surcreusement de puits pour faire face à la baisse des nappes phréatiques dans leur zone. Nous avons observé beaucoup de progrès dans la structuration et l'aménagement des parcelles et la plantation de nombreux arbres qui ont déjà, malgré leur jeune âge, un impact positif important sur l'environnement.

Côté Mairie, nous avons dû abandonner l'idée d'une prise de position ferme qui nous permette de disposer de la parcelle initialement identifiée, et avons renoncé de nous-même à en bénéficier. Heureusement, nous disposons déjà de **deux terrains qui eux ont pu être sécurisés par un grillage de qualité** :

- L'un appartenant à Alouise, paysan local qui le met déjà depuis de longues années à disposition de l'ANAA ;
- L'autre appartenant à Christophe, animateur en Agroécologie formé par Terre & Humanisme, installé depuis trois ans sur un terrain mitoyen de celui d'Alouise et qui constitue déjà une vitrine expérimentale, grâce à l'utilisation systématique des pratiques agro-écologiques. Christophe a accepté de mettre à disposition du projet une partie de son champ – le reste étant utilisé pour les animaux (chèvres et poules de race).

Moyennant un bail emphytéotique à finaliser, nous pourrions implanter le forage avec des panneaux solaires et des citernes sur une petite partie de ce terrain. Nous disposerons ainsi d'**un hectare de terres** à mettre à disposition du groupement.

**Les conditions sont donc enfin réunies pour concrétiser ce projet !** Naturellement nos différents bailleurs ont été tenu informés de la situation et ont accepté de prolonger la période de disponibilité des fonds.



La maison et le terrain de Christophe

Entre temps, comme ici en Europe, l'inflation sévit au Sénégal, et nous sommes confrontés à des hausses significatives des prix. Cette inflation, liée au contexte de fortes tensions au plan international que vous connaissez tous, affecte notamment les coûts de matériel et du forage (+20%). Elle touche également le prix de l'énergie et des matières premières alimentaires. Mais si une hausse des prix alimentaires reste supportable pour la plupart d'entre nous en France, qui consacrons 10% de notre budget à l'alimentaire, tel n'est pas le cas au Sénégal !

Soutenir les paysan(ne)s, les former à l'agroécologie, pour renforcer l'autonomie des communautés de plus en plus précarisées par cette situation, prend encore davantage de sens aujourd'hui. C'est d'ailleurs ce qui nous a conduit à lancer **un nouveau projet chez nos amis de Tacharane, au Nord Mali** : « *Appui à la constitution d'une banque de prévoyance semencière* »

Là-bas, l'insécurité s'ajoute à la précarité. L'objectif du projet est d'acheter une partie de la production de semences locales pour la sécuriser et garantir aux paysans des semences locales de qualité à un prix équitable lors de leur prochaine campagne ; Action qui doit se pérenniser dans le temps.

C'est pourquoi nous nous permettons de vous solliciter en cette veille de fête pour **renouveler votre soutien à Agroécologie & Solidarité** et nous permettre d'honorer ces engagements. Vous pouvez contribuer à nos actions (adhésions et/ou dons) :

- En adressant un chèque, accompagné du bulletin ci-joint à l'adresse de l'association ;
- En allant sur le site d'[Agroécologie et Solidarité](#), rubrique « nous soutenir », où vous pourrez télécharger le bulletin d'adhésion, ou adhérer et payer directement en ligne.

Le Conseil d'Administration d'Agroécologie & Solidarité vous adresse ses meilleurs vœux en cette fin d'année et vous remercie de votre soutien continu.

Très chaleureusement,

Pierre Mante